


В зоне повышенного внимания
Вчера генеральный директор Государственной корпорации 

по атомной энергии «Росатом» Сергей Кириенко, генеральный 
директор ОАО «Концерн Росэнергоатом» Евгений Романов 
вместе с губернатором Воронежской области Алексеем Гор-
деевым в ходе рабочей поездки посетили наиболее важные 
объекты, от готовности которых зависит своевременное завер-
шение строительства НВАЭС-2. Теме строительства станции 
было посвящено и рабочее совещание с их участием. Это уже 
второй визит главы «Росатома» в Нововоронеж в этом году, 
что само по себе говорит о важности объекта, ввод которого 
намечен на 2014 год. Подробности – в одном из ближайших 
номеров «Коммуны».

Далёкий – близкий Уругвай 
Правительственная делегация Воронежской области по-

сетила Восточную Республику Уругвай. Она  приняла уча-
стие в торжествах по случаю 100-летию основания города 
Сан-Хавьер, который  основан переселенцами из России, 
преимущественно – выходцами из Воронежской губернии.  
Визит был организован в рамках действующего Соглашения 
о сотрудничестве между Воронежской областью и департа-
ментом Рио-Негро. 

Двум кандидатам мэрами не бывать
Вчера решением избирательной комиссии городского окру-

га город Воронеж двум кандидатам отказано в регистрации на 
должность главы городского округа город Воронеж: главному 
редактору газеты «Экономика и жизнь - Русь» Святославу 
Иванову в связи с недостаточным количеством достоверных 
подписей избирателей, представленных для регистрации 
кандидата; Александру Кукину – выдвинутому Воронежским 
региональным отделением Политической партии «Националь-
ной Безопасности России» в связи с отсутствием необходимых 
документов, представленных для уведомления о выдвижении 
и регистрации кандидата в соответствии с Избирательным 
кодексом Воронежской области.

Воронеж не будет в стороне?
Как уже сообщала «Коммуна», ОАО «РЖД» запланировало  

строительство  высокоскоростной железнодорожной магистра-
ли Москва – Адлер, в том числе по территории нашего региона. 
На днях состоялась встреча  губернатора Алексея Гордеева  с 
начальником ЮВЖД Анатолием Володько, в ходе которой  
он высказал заинтересованность в том, чтобы новая трасса 
прошла вблизи города-миллионника Воронежа. По итогам 
беседы – глава субъекта Федерации поручил соответствующим 
областным службам всесторонне проработать этот вопрос 
совместно с руководством Юго-Восточной ж.д. Губернатор 
также поздравил Анатолия Володько с предстоящим Днём 
железнодорожника и попросил его передать наилучшие по-
желания всему коллективу ЮВЖД.

Если всё обосновать…
Уже не первый год региональное правительство прини-

мает  активное  участие в  государственной  программе «Со-
циальная поддержка граждан» по двум направлениям. Это  
строительство домов-интернатов нового типа для ветеранов  
и «Доступная среда». «Воронежская область представила на 
суд Федерального центра очень достойный вариант программы 
«Доступная среда», - сообщила депутат Госдумы РФ Галина 
Карелова губернатору Алексею Гордееву  во время их недавней  
рабочей встречи. - Теперь наша совместная задача состоит в 
том, чтобы документ был включен в федеральный бюджет и 
получил финансирование на будущий год».

Сообщения подготовили Валерий КазаноВ  
и николай Старых.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, местами не-
большие дожди, в отдельных пунктах – с грозами; ветер 
северный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура +20…+25.

4 августа по области – облачно с прояснениями, ночью 
повсеместно, днём местами небольшие или умеренные 
дожди, местами – сильные дожди, грозы, в отдельных 
пунктах – град; ветер северный, ночью слабый, днём 
умеренный, при грозе местами порывистый; температура 
ночью +10…+15, днём +22…+27.

5 августа по области – облачно с прояснениями, местами не-
большие или умеренные дожди, в отдельных пунктах – грозы; 
ветер северный, умеренный, при грозе местами порыви-
стый; температура ночью +11…+16, днём +22…+27.
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алексей СолоВьёВ

- Несмотря на крайне не-
простые погодные условия, 
жатва проходит в четком, 
стабильном режиме, и по 
состоянию на 2 августа зем-
ледельцы Воронежской об-
ласти собрали два миллиона 
тонн хлеба, - сообщил вчера 
«Коммуне» первый замести-
тель областного департамента 
аграрной политики Александр 
Квасов. – Уборка продолжает-
ся, к тому же набирает силу 
кукуруза, посеянная на зерно, 
и мы имеем все основания 
на получение в этом году 3,5 
миллиона тонн.

По оперативным данным 
департамента, в двух райо-

нах области – Бобровском и 
Аннинском – валовой сбор 
зерна уже превысил 100 тысяч 
тонн. Близки к этой знаковой 
отметке аграрии Таловского, 
Павловского, Лискинско-
го и ряда других районов. 
Наибольшую урожайность 
показывают хозяйства Хо-
хольского (39,3 центнера с 
гектара), Репьевского (39,2 
центнера), Нижнедевицкого 
(37,8 центнера). 

В то ж время аграрии вы-
ражают свою понятную оза-
боченность значительным сни-
жением цен на свою главную 
продукцию, что особенно боль-
но воспринимается на фоне по-
стоянно дорожающих бензина 
и дизельного топлива.

Субботний репортаж | Обновлённый парк стал любимым местом отдыха жителей  
Верхнемамонского района. А через неделю  

он примет участников одноимённого песенного фестиваля

Власть

Есть два миллиона 
тонн хлеба!

«Какие  
у вас есть 
проблемы?»
регулярные рабочие 
встречи губернатора с 
главами муниципальных 
образований способству-
ют эффективному раз-
витию территорий Воро-
нежской области.

марина уСоВа

В Новой Усмани идёт пла-
новая подготовка жилищно-
коммунального хозяйства к 
отопительному сезону, а подго-
товка дошкольных и школьных 
учреждений - к новому учеб-
ному году. До конца 2013-го 
планируется завершить ремонт 
в трёх детских садах, до 1 сен-
тября – дорожно-ремонтные 
работы за счёт средств дорож-
ного фонда.

Однако есть проблемы, в 
решении которых требуется 
участие правительства обла-
сти. Среди них глава района 
Владимир Чернышов назвал 
строительство модульной ко-
тельной для Дома культуры и 
амбулатории в поселке Воля, а 
также прокладку газопровода 
по нескольким улицам рай-
центра. Губернатор Алексей 
Гордеев дал поручение рассмо-
треть возможность включения 
этих объектов в областную 
адресную инвестиционную 
программу.

Помогать хорошо тому, 
кто сам стремится сделать 
как можно больше. Это под-
тверждает и практика Ново-
хопёрского района. Здесь в 
селе Елань-Колено завершены 
строительно-монтажные рабо-
ты в детском саду на 140 мест, 
а к 1 сентября он будет сдан в 
эксплуатацию. В соответствии 
с графиком, возведится плава-
тельный бассейн в Новохопер-
ске. Он также будет введён в 
эксплуатацию в текущем году.

Но возможности у района 
не безграничные, поэтому гла-
ва райадминистрации Виктор 
Пет ров обратился к губер-
натору с просьбой оказать 
поддержку по ряду вопросов. 
Речь шла, в частности, о цехе 
сортировки ТБО, который ну-
жен новому полигону твердых 
бытовых отходов. Также глава 
попросил Алексея Гордее-
ва рассмотреть возможность 
строительства в Новохопёрске 
школы и ещё одного детского 
сада. По итогам обсуждения 
губернатор дал соответствую-
щие поручения.

Лискинский район по праву 
считается правофланговым в 
Воронежской области. Можно 
долго перечислять то, что сде-
лано только в этом году для 
социального благоустройства 
муниципального образования. 
Тем не менее на встрече с губер-
натором глава района Виктор 
Шевцов обозначил одну из 
болевых точек райцентра.

Лиски в последние годы ак-
тивно развиваются – ежегодно 
вводится около 40 тысяч ква-
дратных метров жилья, строят-
ся новые предприятия, в связи 
с этим возникла опасность 
перебоев с водоснабжением. По 
итогам обсуждения этого во-
проса принято решение: начать 
в текущем году строительство 
водозабора и завершить его в 
течение двух-трёх лет. Ориен-
тировочная стоимость объекта 
– 700 миллионов рублей. Кста-
ти, подготовительные работы 
уже ведутся.

Ситуация на дорогах ужасает. 
Каждый день телевидение 
демонстрирует нам кадры до-
рожных войн: искорёженные 
и нередко горящие машины, 
трупы на месте ДтП, стоны ра-
неных, крики пострадавших. 
Виновники большей части ава-
рий сели за руль в состоянии 
алкогольного опьянения. Мно-
го лет государство со стороны 
наблюдало за творящимся, но 
в последние годы стало прини-
мать меры.

Борис Ваулин 

3 июля 2013 года Госдума РФ 
внесла изменения в Закон «О безопас-
ности дорожного движения», которые 
вступают в силу с 1 сентября с.г. 
Закон резко ужесточает ответствен-
ность водителей за их бесшабашное 
поведение за рулём. Теперь любое 
правонарушение на дороге карает-
ся штрафом, минимальная планка 
которого поднята до 500 рублей. За 
повторное нарушение по серьёзным 
статьям водителям будет грозить 
уже лишение прав, и перед тем, как 
получить их обратно, придётся снова 
сдавать экзамен в ГИБДД  на знание 
Правил дорожного движения. Но с 
1 сентября сотрудники ГИБДД уже 
не могут изымать права на дороге, а 

временные разрешения выдаваться не 
будут. Инспектор составит протокол, 
и все бумаги уйдут в суд, который и 
примет решение о лишении прав. 

Отрегулирован вопрос по так на-
зываемому нулевому промилле для 
водителей. Законодатель ввёл по-
правку на погрешность измерений, 
и теперь она установлена в 0,16 мил-
лиграмма на литр выдыхаемого воз-
духа. Если прибор показал значение 
0,15, подозреваемый будет считаться 
трезвым. В прошлом году сотрудни-
ками Госавтоинспекции Воронежской 
области было выявлено 13820 во-
дителей, севших за руль в состоянии 
опьянения, 3174 из них отказались 
от прохождения медицинского осви-
детельствования. За 6 месяцев 2013 

года выявлено 7073 пьяных за рулём, 
и 1627 подозреваемых отказались от 
медосвидетельствования. Теперь та-
кое нежелание будет стоить упрямому 
гражданину 30 тысяч рублей. 

За доказанное управление автомо-
билем в пьяном виде виновный может 
лишиться прав на полтора-два года. 
Повторное управление в состоянии 
алкогольного опьянения будет ка-
раться штрафом в 50 тысяч рублей с 
лишением права управления на три 
года. Некоторые лихачи, лишившись 
прав, продолжают садиться за руль. 
В этом случае они могут нарваться на 
штраф в 30 тысяч рублей. 

Ещё важное новшество. За превы-

шение скорости на 10-20 километров 
в час водителей наказывать не будут. 
Зато превышение скорости на 20-40 
километров в час опустошит кошелёк 
лихача на 500 рублей. Превышение 
более чем на 60 километров, но не 
более 80 – штраф 2-2,5 тысячи рублей 
или лишение прав на 4-6 месяцев. А 
вот если скорость оказалась больше 
разрешенной на 80 километров в час, 
то последует наказание в 5 000 рублей  
или лишение прав на полгода. 

За не пристёгнутый ремень при-
дётся выложить тысячу рублей, а за 
перевозку ребёнка без детского кресла 
- три тысячи. 

Конечно, штрафы жёсткие, но 
жизнь человека цены не имеет. И 
когда сотрудник ГИБДД  подходит и 
начинает высказывать водителю пре-
тензии за нарушение Правил дорож-
ного движения, то не надо пытаться с 
ним спорить, хамить, а то и бросаться с 
кулаками. Можно сильно пострадать. 
В 2012 году в отношении сотруд-
ников Воронежского ГИБДД было 
зарегистрировано 14 фактов противо-
правных действий. За 6 месяцев 
нынешнего года отмечено 13 случаев 
нападений и оскорблений, по двум из 
них возбуждены уголовные дела. Так 
что не «качайте права» в разговоре с 
инспектором, лучше хорошо изучите 
их, прежде чем сесть за руль. 

Водитель, а вы нетрезвы?
право | Выросшие штрафы должны способствовать соблюдению Правил дорожного движения 

тамара гаШимоВа
Верхнемамонский район

Парк «Песни над Доном», что в 
центре Верхнего Мамона, и впрямь 
преобразился до неузнаваемости. 
Конечно, как и прежде, он со всеми 
своими лесенками и раскидистыми 
тополями, словно вешняя вода с 
гор, струится к великой реке. Но 
одно дело спешить на встречу к ней 
по растрескавшемуся от летнего 
зноя и зимних морозов асфальту, 
мимо покосившихся скамеек, и 
совсем другое – вдоль роскошных 
цветников и ухоженных газонов.

Реконструкция главного парка 
Верхнемамонского района на-
чалась два года назад с момента 
включения его в областную про-
грамму по благоустройству мест 
массового отдыха воронежцев. 
Сначала привели в порядок пляж 
и первую часть парка, потом – ещё 
один пляж и Фестивальную набе-
режную. За дело взялись местные 

организации. Население в стороне 
тоже не осталось. Больше десяти 
субботников было проведено, 
шестьдесят с лишним органи-
заций участвовало – и 
бюджетных, и частных, и 
областного подчинения. 
Районная и сельская ад-
министрации трудились в 
полном составе. Старше-
классники помогали выса-
живать деревца и убирать 
мусор. 

- В прошлом году из 
областного бюджета мы по-
лучили три миллиона руб-
лей, 200 тысяч добавили из мест-
ного, - финансовую составляющую 
раскрывает глава администрации 
Верхнемамонского  муниципально-
го района Николай Быков. - Нынче 
израсходовали семь миллионов 758 
тысяч, из них - 657 тысяч выделил 
местный бюджет. 

За это время и благодаря таким 
вливаниям удалось сделать ограж-

дение, ступени, танцевальную и 
детскую игровую площадки. Часть 
центральной аллеи заасфальти-
ровали, остальную вымостили 
плиткой, оборудовали стоянку для 
машин, Не забыли и о пандусах. 
Теперь вся территория парка стала 
доступной и для молодых мам с 
колясками, и для велосипедистов, 
и для населения с ограниченными 
возможностями здоровья. Замени-
ли сиденья в открытом зрительном 
зале, купили сцену, установили 
урны, скамейки, вазоны, 15 фона-
рей уличного освещения. 

- Хорошо, что появились про-
граммы, направленные на разви-
тие и благоустройство сельских 
территорий, – добавляет глава 
Верхнемамонского сельского по-
селения Виталий Сайгаков. – Если 
бы не они, мы бы даже сотой части 
сделанного не осилили. Вот ещё 
пример. Сейчас в Верхнем Мамоне 
есть два официальных пляжа, на 

которых установлены вышки для 
спасателей, в чьём распоряжении 
также есть моторная лодка, для 
отдыхающих установлены каби-
ны для переодевания, душевые, 
биотуалеты.  Раньше о таком и не 
мечтали.

Фестивальная набережная 
преобразила берег Дона. Вместо 
старой, рассыпавшейся местами 
дорожки, появилась новая, в не-
сколько раз шире и длиннее. С 
двух сторон её обрамляют террасы 
и клумбы с петуниями. 
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Госдума снизит цены на авиабилеты
До конца года Госдума примет поправки в Воздушный кодекс, 

снижающие стоимость авиаперевозок, сообщил вице-спикер 
нижней палаты парламента Сергей Неверов. Его заявление 
прозвучало на фоне сообщений о письме Дмитрию Медведеву 
от генпрокурора РФ Юрия Чайки, в котором тот раскритиковал 
российские авиакомпании за намеренное завышение цен на 
авиабилеты. Госдума до конца года примет законопроект, даю-
щий право авиаперевозчикам продавать невозвратные билеты, 
что будет способствовать снижению цен на них.

Суд подтвердил приговор Берлускони
Кассационный (верховный) суд Италии подтвердил обви-

нительный вердикт экс-премьеру Сильвио Берлускони. Он 
был приговорен к четырём годам заключения по громкому 
делу о финансовых махинациях. Решение о запрете занимать 
государственные должности суд вернул в апелляционную 
инстанцию для пересмотра. «Что касается остальных частей 
приговора, на который была заявлена жалоба, они оставлены 
без изменений», — отметил судья Антонио Эспозито. Приговор 
является окончательным и обжалованию не подлежит. 

Со ступеньки на ступеньку, потом вприпрыжку по площад-
ке, затем снова по ступенькам. Беззаботно улыбаясь, 
девчушка-школьница спускается всё ниже и ниже, всё бли-
же и ближе к Дону. Восьмилетняя настя приехала из Санкт-
Петербурга в гости к бабушке и не может узнать парк, куда 
приходила  два года назад.
– он совсем изменился, стал красивым и нарядным. Сей-
час побегаю, потом пойду на качели, – радостно улыбается 
девчушка. 
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ПодПиска 
2014

Вниманию  
ПодПисчикоВ!
Уважаемые читатели! Досрочная 

подписка на первое полугодие 2014 
года стала уже традицией  

и востребованной услугой для многих 
наших читателей.  

Продлится она до 31 августа 2013 года. 

Индивидуальные подписчики смогут под-
писаться на газету «Коммуна» на первое 
полугодие 2014 года по индексу 51156 

– цена 387 руб. 48 коп.  Юридиче-
ские лица оформят подписку по индексу 

51214 - цена 513 руб. 49 коп. 

ПодПиска на Второе  
Полугодие 2013 года  

также Продолжается.
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И зазвучат над Доном песни

Продолжение темы – на 4-й странице

Лихачество на дороге не к чему хорошему не приводит.
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Парк в центре Верхнего 
Мамона и впрямь 

преобразился до неузнаваемости. 
Конечно, как и прежде, он со всеми 
своими лесенками и раскидистыми 
тополями, словно вешняя вода с 
гор, струится к великой реке. 

Детвора уже облюбовала 
новую площадку.
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Год за годом 
Для начала попытаемся 

отследить биографические 
вехи, ставшие фактически 
фундаментом профсоюзно-
го двадцатипятилетия А.В. 
Овчинникова. 

Родившись на берегах Дона 
в селе Нижний Мамон Верх-
немамонского района Воро-
нежской области, на примере 
своих родителей и односельчан 
с раннего детства Алексей по-
нял, что «жизнь ничего не даёт 
без труда». 

Пятнадцатилетним под-
ростком он познал мощный рёв 
мотора, десятилемешный при-
цеп, сплошное облако пыли, по-
скольку уже в ту пору работал  
прицепщиком-помощником 
тракториста. А через год, по-
ступив в фабрично-заводское 
училище города Ворошилов-
ска Ворошиловградской об-
ласти, Алексей понял: 
ответственность и дис-
циплина, царившие 
в учебном заведении, 
станут для него нормой 
жизни и основой фор-
мирования характера 
будущего лидера. 

Ценной и нужной 
оказалась вторая при-
обретённая им профессия - 
каменщика. Символической 
нитью пролегла эта специаль-
ность по его судьбе: он учился 
строить не только дома, но и 
взаимоотношения. 

Отслужив в ГДР в ракетных 
войсках, с твердой уверен-
ностью учиться и работать 
переступил Алексей в 1962 
году порог Воронежского ле-
сотехнического института. 
Для молодёжи тех лет это была 
золотая пора строительных 
отрядов. То, что за романти-
кой дальних поездок, ночных 
костров скрывается нелегкая 
работа, зачастую на изнури-
тельной жаре, многие знают 
не понаслышке. Но не всякий 
решался на такое. Непросто 
было подобрать «бойцов» на 
целину в Казахстан активистам 
«лестеха», в число которых вхо-
дил комиссар отряда Алексей 
Овчинников. 

До сих пор в его семейном 
архиве хранятся комсомоль-
ская путёвка и заслуженная 
медаль - «За освоение целин-
ных земель».

По возвращении Алексей 
был избран заместителем се-
кретаря комитета комсомола 
вуза. В нём оценили организа-
тора, человека дела. 

Позднее - в 1965 году - он 
возглавил отдел комсомоль-
ских организаций Центрально-
го райкома комсомола города 
Воронежа. Вот тут пригодилось 
всё: знания, полученные в 
юности, первый опыт «орга-
низационника», способность 
увлечь за собой, особенно, ког-
да работаешь в одном из самых 
крупных «отрядов» городской 
комсомольской организации. 

Тем не менее судьба делает 
другой поворот – она «уво-
дит» его в трудовой коллектив. 
Складывается впечатление, что 
будущему профсоюзному лиде-
ру областного масштаба просто 
необходимо было «проварить-
ся» в производственном соку. 
Так инженер-механик по об-
разованию, он стал работать в 
территориально-транспортном 
управлении старшим инже-
нером, а с 1969 года - первым 
заместителем начальника ав-
токолонны по коммерческой 
части. Прямолинейность води-
телей в своё время научила А.В. 
Овчинникова одной истине 
– даже самое волевое решение 
должно быть справедливым.

А через три года он вернулся 
«на круги своя», но уже в новой 
ипостаси. 

Возможно, кто-то упрекнёт 
те времена в застое, консерва-
тизме… Но для тех, кто рабо-
тал в партийных, советских и 
хозяйственных органах, это 
было время созидания и поис-
ка эффективных механизмов 
управления. Не этот ли опыт 
пытаются возродить в России? 
Сегодня дефицит талантливых 
управленцев и руководителей 
во многом требует особого 
подхода к кадровой политике. 
В семидесятые в этом знали 
толк.

В п и т ы в а я  о п ы т  с в о и х 
коллег, Алексей Васильевич 
прошёл путь от инструктора 
промышленно-транспортного 
отдела до заместителя заведую-
щего отделом организационно-
партийной работы обкома 
партии, которому и отводи-
лась одна из ведущих ролей в 

формировании кадров. В тот 
временной период Овчинников 
окончил Высшую партийную 
школу при ЦК КПСС. 

- ВПШ – хорошая школа для 
обогащения знаний, развития, 
- говорит А.В. Овчинников. 
- Вспоминаю, как «преодоле-
вали» трёхтомный «Капитал» 
Маркса, изучали основы по-
литэкономии, философии, 
партстроительства. Всё это 
послужило базисом моей даль-
нейшей деятельности. 

1977 год стал годом доверия: 
А.В. Овчинников был избран 
первым секретарем Ленинско-
го райкома партии города Во-
ронежа. Было ему тогда всего 
тридцать девять…

Без малого десять лет ру-
ководил он районом, который 
не раз становился победите-
лем городских и областных 
трудовых соревнований. Про-
мышленность, строительство, 
транспорт, школы, больницы… 
– всё это требовало каждо-
дневной заботы и внимания, 
совместных с исполнительной 
властью усилий. 

 - Бесспорно, Овчинников 
- руководитель уникальной 
формации. Принципиальный 
и требовательный, он в то же 
время умеет проявить лучшие 
качества заботливого и мудрого 
учителя, - рассказывает Н. В. 
Козлова, которая возглавляла 
в то время отдел пропаганды 
и агитации Ленинского РК 
КПСС. – Вспоминается, как в 
канун Дня Победы мне поручи-
ли чествовать ветеранов войны. 
А мне тогда не было еще и трид-
цати. Естественно, мой возраст 
вызвал недоумение в районном 
Совете ветеранов. Алексей Ва-
сильевич своего решения менять 
не стал, хотя и запереживал. Но 
последующий звонок благодар-
ности от ветеранов подтвердил: 
всё прошло достойно.

В 1986 году А.В. Овчинни-
кова избрали заместителем 
председателя исполкома об-
ластного Совета народных 
депутатов. Алексей Васильевич 
вспоминает тот период как 
один из самых сложных момен-
тов перестроечного времени 
нашей страны, в том числе и 
Воронежской области. 

Отслеживая этапы своей 
судьбы, в одной из бесед Алек-
сей Васильевич заметил: 

- Каждый раз при вступле-
нии в новую должность мне 
предстояло сменить на посту 
далеко неординарных людей 
– сильных личностей, извест-
ных в городе и области своими 
трудовыми и общественно-
политическими достижения-
ми. И нельзя было опускать 
планку. Надо было применить 
лучшее, что наработано, и 
дать импульс новому этапу 
развития. 

Так случилось и в 1988 году, 
когда пришла пора новой точки 
отсчета: Овчинников возглавил 
Воронежский областной совет 
профсоюзов. 

Е.А. Вихров, на смену кото-
рому пришел новый профли-
дер, отмечает:

-У меня не возникало ни-
каких сомнений, что Алексей 
Васильевич был именно тем 
человеком, который мог до-
стойно возглавить профсоюзы 
Воронежской области и про-

должить начатое нами 
дело. Это подтверждал 
опыт работы с ним в 
партийных органах. И 
как показала жизнь, 
мы не ошиблись.

-  Тогда,  в конце 
восьмидесятых, - го-
ворит А.В. Овчинни-
ков, - партия приняла 
решение «повернуться 

лицом к народу», объявив 
курс на улучшение условий 
труда и производственного 
быта. Многие из председателей  
профкомов и обкомов профсо-
юзов помнят, как открывали 
комнаты отдыха, кафе, сауны 
на заводах и фабриках, а в кол-
хозах и совхозах обустраивали 
дома животноводов.

Будучи в то время секре-
тарём облсовпрофа на обще-
ственных началах, Герой Со-
циалистического Труда Н.В. 
Копылова вспоминает:

- В конце восьмидесятых 
приехали мы на профсоюзный 
съезд. Собрали воронежскую 
делегацию на совещание. Речь 
пошла об обстановке в сель-
ском хозяйстве. Говорили о 
многом. Но Овчинников по-
вернул разговор к проблемам 
человека труда. На примере 
доярок, которым приходится 
за год вручную переносить до 
130 тонн молока, он поднял 
вопрос о тяжелом труде селян, 
требующем повсеместной ме-
ханизации. И это нашло своё 
отражение в итоговых 
документах съезда 
ВЦСПС. 

Листая страницы 
недавно вышедшей 
в свет книги «Воро-
нежские профсоюзы: 
взгляд сквозь годы», 
я, пожалуй, впервые 
прочувствовал всю 
многогранность и 
сложность развития профсо-
юзного движения воронеж-
ского края. Среди профсоюз-
ного актива – люди разные, 
но удивительно интересные и 
преданные своему делу. 

Вчитываясь в рассуждения 
А.В. Овчинникова, я невольно 
отмечал, что во многом благо-
даря его умению выделять из 
множества проблем самое глав-
ное и находить нужные пути 
решения профсоюзному активу 
области за последние четверть 
века удалось не только сохра-
нить профсоюзы как самую 
массовую организацию (а это 
почти 300 тысяч человек), но и 
заставить с ними считаться. 

В самом деле, существует ли 
на сегодняшний день подобный 
общественный институт, столь 
глубоко «уходящий корнями» 
в трудовые коллективы и пони-
мающий нужды работающего 
человека?! Ныне в облсовпроф 

входят 16 отраслевых проф-
союзов. Это большая сила и 
работоспособная корпорация 
единомышленников, действую-
щих в интересах трудового 
люда. Между прочим, так счи-
тают профсоюзные лидеры 
многих регионов. Они не раз 
приезжали в Воронеж поучить-
ся, набраться опыта.

Несомненно, А.В. Овчинни-
ков – один из ярких и автори-
тетных лидеров общественно-
политической жизни воро-
нежского края. И его портрет 
сегодня вырисовывается пре-
жде всего через призму судьбы 
профсоюзов. Наш очередной 
разговор как раз и коснулся 
наиболее значимых для проф-
движения этапов развития 
страны, основных направлений 
деятельности, наконец, оценки 
профлидером не только на-
стоящего, но и перспектив 
профсоюзов области.

О рыночной экономике
- Алексей Васильевич, на 

вашу долю как председателя 
областного совета профсо-
юзов выпал один из самых 
трудных и противоречивых 
исторических этапов - 90-е 
годы XX века.

- Для многих это время 
останется периодом разруши-
тельных реформ, культурной 
деградации общества. 

Шла реструктуризация от-
раслей (к сожалению, этот про-
цесс затянулся вплоть до сегод-
няшних дней). Практически 
оставшись без государственной 
поддержки, разваливались 
российская промышленность 
и сельское хозяйство. 

Страну впервые за десятки 
лет захлестнула безработица, 
многомесячные задержки вы-
плат заработной платы. В об-
ласти почти каждый десятый 
взрослый трудоспособный 
человек не имел места работы. 

В сложившейся обстановке 
профсоюзам пришлось жест-
ко отстаивать свои позиции, 
особенно если учесть, что это 
было время открытого, тоталь-
ного давления на профсоюзы 
(вплоть до их ликвидации) со 
стороны и властных структур, 
и собственников предприятий. 
Такова была цена реформ. 

Однако по прошествии 
многих лет, оценивая всю 
болезненность и сложность 
трансформации профсоюзного 

движения, все же этот период 
я бы назвал «перестройкой» 
профсоюзов и возрождением 
их истинного предназначения 
– в борьбе за достойную жизнь 
защищать социально-трудовые 
права и интересы работников и 
их семей. 

О коллективных  
действиях

- В чем заключалась «пере-
стройка» профсоюзов?

- Мы перестраивались на 
ходу, но, конечно, не в одноча-
сье. По сути дела возвращались 
к хорошо забытому старому, из 
чего зародилось профсоюзное 
движение России ещё в 1905 
году, – к «азам» коллективных 
действий - митингам, пикетам, 
забастовкам. Страну охватила 
волна акций протеста. Любое 
возмущение могло перерасти 
в неуправляемую стихию или 
хаос, если бы профсоюзы не 

возглавили массы. А ведь за 
нами шли рабочие, служащие, 
пенсионеры, студенты. И нель-
зя было дрогнуть, несмотря ни 
на какие упреки. 

За последние 25 лет в об-
ласти под эгидой профсоюзов 
прошли десятки коллективных 
действий. Спросите, что это 
дало? Уверен: что бы я сейчас 
ни перечислял (а здесь и по-
вышение МРОТ, и снижение 
единого социального налога, и 
повышение пенсий, и многое 
другое), истина одна - вода 
камень точит. 

Что касается дня сегодняш-
него, то моя позиция близка к 
тому, что массовые митинги, 
имевшие место и игравшие 
большую роль  два десятка лет 
назад, – это крайняя мера со-
циальной защиты. Однако они, 
как и забастовки, всегда будут 
в «арсенале» профсоюзов, тем 
более если этого потребует 
ситуация. И сегодня это под-
тверждают многочисленные 
протестные акции профсоюзов 
в отдельных регионах страны. 

О социальном  
партнёрстве

- В подшивках газеты «Ком-
муна» за 1990 год я нашел 
самое первое, тогда ещё дву-
стороннее Соглашение между 
облисполкомом и президиу-
мом областного совета проф-
союзов. Это стало предтечей 
современной коллективно-
договорной кампании?

- Да. А в 1992 году заклю-
чили первое трехстороннее 
Соглашение, где уже была 
обозначена сторона работо-
дателей. Тогда все понимали, 
что общество, фактически за-
хлебнувшись в волне акций 
протеста, нуждалось в стабили-
зации и социальном мире. Так 
что вектор нами был выбран 
правильно. 

Мы значительно укрепили 
свои позиции, когда в конце 
90-х были приняты областные 
законы «О социальном пар-
тнерстве» и «Об областной 
трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений». Я тогда 
был депутатом областной думы 
II созыва и реально оцениваю 
всю значимость такого реше-
ния. 

 В сущности, социальное 
партнерство – это остов нашей 
работы, на котором крепятся 

все основные её состав-
ляющие, касающиеся 
экономики, занятости, 
за раб отн ой п ла ты, 
охраны труда и соци-
ального развития. 

 Наше участие в об-
суждении и реализа-
ции областных целе-
вых программ, направ-
ленных на развитие 

промышленности, сельского 
хозяйства, инновационных 
процессов, социальной сферы, 
продиктовано в первую оче-
редь потребностями трудовых 
коллективов. Именно там, у 
станка, за штурвалом комбайна 
или рабочим столом, с уча-
стием десятков тысяч членов  
профсоюзов воплощаются в 
жизнь эти программы. 

Чем благодатнее будет почва 
для эффективной работы пред-
приятий, тем существенней их 
финансовая составляющая. А 
значит, и больше возможностей 
для включения тех или иных 
льгот и гарантий в коллектив-
ные договоры. И опорой этому 
служит областное трехсторон-
нее Соглашение. 

Особо замечу, Соглашение 
не существует само по себе. 
В законодательстве, да и в 
самом документе прописано, 
что принятые в нем нормы не 

могут быть изменены в сто-
рону ухудшения социально-
экономической защищенности 
трудящихся при заключении 
коллективных договоров. Мо-
гут быть только улучшены. 

И в большей степени это 
затрагивает вопросы оплаты 
труда. В ныне действующее 
Соглашение, заключённое на 
2011-2013 годы, нам удалось 
добиться включения обяза-
тельств работодателей реаль-
ного сектора экономики по 
выплате заработной платы в 
размере не ниже величины про-
житочного минимума. Однако 
не для всех собственников это 
стало аксиомой (как прави-
ло, это организации малого и 
среднего бизнеса, где далеко не 
везде есть первичные профор-
ганизации, коллективные дого-
воры в основном отсутствуют). 
На одной из встреч с профсо-
юзным активом области гу-
бернатор Алексей Васильевич 
Гордеев поднял эту проблему 
в контексте поиска совместных 
подходов к её решению. 

Что получилось на «выхо-
де»? За 2011-2012 годы на засе-
даниях комиссий по мобилиза-
ции дополнительных доходов в 
консолидированный бюджет и 
ликвидации задолженности по 
заработной плате была рассмо-
трена ситуация, сложившаяся 
более чем на 7,5 
тысячи пред-
приятий обла-
сти. В резуль-
тате и бюджет 
пополнился, и 
свыше 20 тысяч 
работников ста-
ли получать зар-
плату не ниже 
прожиточного 
минимума. На 
что мы опирались? В первую 
очередь на нормы областного 
трехстороннего Соглашения. 

В целом дальнейшая работа 
показала, что принятые в рам-
ках социального партнерства 
решения сыграли значитель-
ную роль в повышении зара-
ботной платы. К настоящему 
времени её средний размер 
по области достиг 22 тысяч 
рублей. На этом фоне хотелось 
бы, чтобы рост экономики бла-
готворно влиял и на развитие 
рынка труда. И прежде всего 
способствовал бы достиже-
нию баланса между спросом 
и предложением, повышению 
профессионализма рабочих  
кадров в освоении современ-
ных технологий, инновацион-
ных процессов. 

Сегодня крайне важно, чтобы 
траектория развития социаль-
ного партнёрства пронизывала 
все его уровни, и прежде всего в 
муниципальных образованиях, 
где взаимодействие с местными 
органами власти осуществляют 
координационные советы проф-
союзов. Это работа достаточ-
но эффективна в Аннинском, 
Острогожском, Нижнедевиц-
ком и других районах. Однако 
сложности зачастую возникают 
в связи с отсутствием  объеди-
нений работодателей.

В настоящее время требует 
более основательного под-
хода развитие трехстороннего 
диалога на уровне города Во-
ронежа. Мы рассчитываем, 
обновление городской власти 
даст новый импульс для разви-
тия соцпартнерства. Тем более 
что есть наработанный опыт на 
примере области.

 - Как реализуются принци-
пы социального партнёрства в 
социальной сфере?

- Если говорить в целом, то 
область сейчас не находится в 
застое. Мы видим, как одно-
временно с инвестициями в 
производство финансируется 
и строительство социальных 
объектов: открываются новые 
школы, детские сады, дома для 
пожилых людей, спортивно-
культурные комплексы, допол-
нительные корпуса больниц и 
поликлиник. 

Этому во многом способ-
ствуют и принципы форми-
рования областного бюджета, 
в обсуждении  которого не-
посредственное участие при-
нимают профсоюзы. Только 
в 2013 году 77 процентов его 
расходов направлено в соци-
альную сферу. 

Такие подходы позволяют 
решать многие вопросы. В их 
числе, например, долечивание 
больных после стационара в 
профсоюзных здравницах, в 
которых ежегодно поправляют 
свое здоровье от 30 до 40 тысяч 
отдыхающих. 

Стоит добавить, что впервые 
за много лет при отсутствии 
федеральной поддержки в 
области выделено 43 мил-
лиона рублей на обновление 

материально-технической базы 
детских лагерей. 

Известно, что сегодня доля 
финансирования из областного 
бюджета для детей работников 
бюджетной сферы составляет 
80 процентов базовой стоимо-
сти путёвки, а внебюджетной 
– лишь 50 процентов. Было бы 
справедливым вести речь о рав-
нозначных долях, так как для 
многих производственников, 
учитывая их низкую зарплату, 
родительская плата за путёвку 
достаточно высока. 

Об охране труда
- Какие проблемы сегодня 

первостепенны в сфере охра-
ны труда?

- Бесспорно, заработная пла-
та – это источник жизни работ-
ника. Но её нужно заработать 
так, чтобы остаться здоровым 
и иметь силы и возможности 
на достойное содержание своей 
семьи. 

К сожалению, проблемы в 
этой сфере недооцениваются 
и государством, и работода-
телями на местах. Медленно 
совершенствуется норматив-
ная база, не обеспечивается 
должным образом техническое 
перевооружение производ-
ства и внедрение безопасных 
технологий. По данным Ми-
нистерства труда и социаль-

ной защиты РФ, ежегодно 
потери экономики из-за плохих 
условий труда составляют  
2 триллиона рублей. Но трудно 
измерить в рублях здоровье ра-
ботников, потерянное в связи с 
несчастными случаями на про-
изводстве и профессиональны-
ми заболеваниями. 

Учитывая важность дан-
ной проблемы, нам удалось 
включить в Соглашение су-
щественные обязательства 
работодателей, направленные 
на обеспечение здоровых и 
безопасных условий труда. 

Кроме того, в марте про-
шлого года облсовпроф на 
заседании Совета разработал 
систему   мероприятий, касаю-
щихся роли и места профсою-
зов в реформировании данной 
сферы, деятельности уполно-
моченных лиц профсоюзов не-
посредственно в организациях, 
проведения совместной работы 
с органами государственного 
надзора и контроля и другое. 
Как раз недавно в профобъе-
динении состоялся «круглый 
стол» с представителями Госу-
дарственной инспекции труда 
в Воронежской области по 
вопросам укрепления нашего 
взаимодействия.

О правовой защите
- В «копилке» правовой 

защиты немало примеров кон-
кретной помощи членам проф-
союзов по вопросам трудового 
законодательства. 

 - Да, люди идут в профсою-
зы за помощью. И это особенно 
наглядно проявилось в период 
финансово-экономического 
кризиса, когда в 2008-2009 го-
дах только по «горячей линии» 
к нам обратились за помощью 
более 2 тысяч жителей города и 
области, причём большая часть 
из них не являлась членами 
профсоюзов. В тех трудных 
условиях мы предприняли всё 
возможное для сохранения со-
циального мира в регионе. 

За последние же три года 
на приёме у правовых инспек-
торов получили консультации 
свыше 53 тысяч членов проф-
союзов. Да что говорить, если 
за это время выявлено более 
5,7 тысячи нарушений работо-
дателями норм трудового за-
конодательства! У нас большой 
опыт в защите пенсионных прав 
работников, в том числе и в 
судах. В целом же в результате 
всех форм правозащитной дея-
тельности нам удалось вернуть 
членам профсоюзов свыше 493 
миллионов рублей. Будем от-

кровенны, есть ли ещё подобная 
организация, способная так за-
щищать своих тружеников?!

 О модернизации
- Более полутора лет на-

зад в газете «Коммуна» было 
опубликовано ваше интервью 
«Нужна ли модернизация 
профсоюзам?». Остается ли 
актуальным этот вопрос?

- Убеждён и сейчас, что из-
менения в профсоюзах не толь-
ко нужны, но и уже должны 
проводиться. Чем это обуслов-
лено? Во-первых, процессы 
модернизации российского 
общества не могут не сказы-
ваться на состоянии социаль-
ных институтов. Скажем, ме-
няется структура экономики, 
соответственно и производ-
ства, появляются вертикально-
интегрированные компании. 
Насколько им адекватна и 
эффективна в работе профсо-
юзная структура? Например, 
с кем председателю профкома 
выстраивать партнёрские от-
ношения в части заключения 
коллективного договора: с 
назначенным руководителем 
или собственником, который 
зачастую находится в другом 
городе или регионе?

Думается, модернизация 
должна коснуться нашей вну-
трисоюзной работы. Надо учи-

тывать, что прежний 
отраслевой принцип 
объединения в проф-
союзы сегодня во мно-
гом уже не работает. 
Крупные промыш-
ленные предприятия 
распадаются, а в более 
мелких организациях 
членов профсоюзов 
или становится мень-
ше, или первички са-

моликвидируются. Между тем 
работник должен получать 
от профсоюзов квалифици-
рованную помощь юристов, 
технических инспекторов по 
охране труда и других спе-
циалистов, которых на сегод-
няшний день, к сожалению, 
не хватает. Поэтому вопросы 
укрупнения, объединения, 
кадрового укрепления тер-
риториальных профсоюзов, 
внедрения институтов предста-
вителей вышестоящего органа  
напрашиваются сами собой. 

И ещё. Сегодня речь идёт о 
возрождении элементов демо-
кратического централизма. И 
это справедливо. 

Модернизация профсоюзов 
останется лишь благими наме-
рениями, если не будет личной 
ответственности руководите-
лей всех профсоюзных органов 
за выполнение принимаемых 
решений, строгого соблюдения 
исполнительской дисциплины 
и уставных требований.

Всё это требует серьезной 
аналитической работы, и,  пре-
жде всего, над Уставом ФНПР 
в преддверии очередного проф-
союзного съезда.

О преемственности
- Убежден, профсоюзы 

были, есть и будут, пока суще-
ствуют противоречия между 
трудом и капиталом. И опыт 
здесь - лучший советчик. 
Знаю, что два года назад Во-
ронежский облсовпроф за-
нял третье место в конкурсе 
на лучшее профобъединение 
ЦФО по молодежной полити-
ке. Другими словами, кадро-
вая политика в действии?

- На сегодняшний день  
профсоюзная молодежь со-
ставляет более 38 процентов 
от общей численности. Она 
достаточно активно включена 
в нашу работу. К примеру, за 
последние пять лет доля мо-
лодых профсоюзных лидеров, 
работающих в составе профсо-
юзных органов, увеличилась с 
18 процентов до 26. 

Сегодня не только мне, но 
и многим моим коллегам есть 
что передать идущим на смену 
- в наших рядах и молодежь, и 
те, кто молод душой и предан 
профсоюзному движению. Сам 
же я давно понял истину: дело, 
которому ты служишь, должно 
продолжаться. Для себя считаю 
это главным итогом своего 
двадцатипятилетия в должно-
сти председателя облсовпрофа 
и в целом – семидесятипятиле-
тия моей жизни.

Наш современник | 25 лет назад Алексей Васильевич Овчинников встал у руля Воронежского областного совета профсоюзов. Он по-прежнему верен себе: держит курс  
на перемены, действует последовательно и мыслит масштабно

Алексей Овчинников: 

Жизнь ничего не даёт без труда
Никакой человек в мире не родится 
готовым, то есть сформировавшимся, 
но всякая жизнь его есть не что иное, 
как беспрерывно движущееся развитие, 
беспрестанное формирование. 

В.Г. Белинский.

Для Алексея Васильевича Овчинникова нынешний 
год - год трёх юбилеев.
Во-первых, 6 августа ему исполняется 75 лет.
Во-вторых, четверть века назад он возглавил областной 
совет профсоюзов. 
В-третьих, а может, и во-первых, самая крупная и 
массовая общественная организация региона - проф-
объединение - отмечает своё 65-летие.
Не так давно к имеющимся у профлидера многочислен-
ным наградам, среди которых орден «Знак Почета», ме-
даль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, 
знак ФНПР «За заслуги перед профдвижением России», 
знак «За заслуги перед Воронежской областью», доба-
вилась ещё одна: А.В. Овчинникову присвоено звание 
«Почетный гражданин Воронежской области».
Казалось бы, есть прекрасный повод сесть за мемуары, 
но не таков Овчинников! Мол, не до этого. Многое ещё 
предстоит сделать.

ПОСтСКрИПтУм 
Не удержавшись, я поинтересовался у Алексея Васильевича, 

сожалеет ли он о чем-либо и есть ли желание исправить это, 
появись такая возможность? 

- Соблазн кое-что подкорректировать всегда есть. Всякое было. 
Но отвечу словами поэта Андрея Дементьева:

Никогда не жалейте о том, что случилось, 
Иль о том, что случится не может уже...
Лишь бы озеро вашей души не мутилось, 
Да надежды, как птицы, парили б в душе.
Трудно с этим не согласиться. Гораздо труднее так жить.

 В сущности, социальное партнёр-
ство – это остов нашей работы, 

на котором крепятся все основные её 
составляющие, касающиеся экономи-
ки, занятости, заработной платы, охра-
ны труда и социального развития.

 Модернизация профсоюзов останется 
лишь благими намерениями, если не 

будет личной ответственности руководителей 
всех профсоюзных органов за выполнение 
принимаемых решений, строгого соблюдения 
исполнительской дисциплины и уставных 
требований.

 За последние четверть века 
удалось не только сохранить 

профсоюзы как самую массовую обще-
ственную организацию Воронежской 
области (а это почти 300 тысяч чело-
век), но и заставить с ними считаться. 

Иван ХАРИТОНОВ
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Масловка: от задач к решениям
Мегаполис | О больших проблемах маленького городского посёлка

Жертва искусства 

Плоды воспитания

Александр ПЫЛЁВ
Фото автора

Нечистое место
Одно из наиболее проблем-

ных мест - улицы Сафронова и 
Приморская. Нечищеное русло 
реки, отсутствие света на ули-
цах, бездорожье. 

- Раньше хоть как-то работа-
ли лесхоз и лесничество, - рас-
сказала руководитель местного 
ТОСа Анна Лыткина. - Но в 
прошлом году они прекратили 
свое существование. В итоге 
фонарей на улицах нет, пото-
му что линии электропередач 
бесхозные. Проехать к нам в 
распутицу можно только на 
внедорожниках - остальные 
машины в грязи застревают. 
Ну и, конечно, речка Тавровка 
– наша боль. Столько лет мы 
бились за ее очистку. Наконец, 
власти выделили деньги, но 
горе-специалисты сделали так, 
что стало только хуже. Еще и 
русло попутали, получилось 
напротив нас какое-то болото. 
А ведь в речку из выгребной 
ямы поселка Зареченский сте-
кают нечистоты. Доходят до 
нас и «зависают» тут от зимы 
до зимы. 

- На улице Кольцевой ситуа-
ция из-за реки тоже сложная, 
- добавляет руководитель улич-
кома Любовь Сигаева. - У кого 
лёгкие слабые, просто задыха-
ются. Более того, в огородах у 
людей вода постоянно. Еще во 
время дождя стоки воды идут к 
нам с трёх улиц. В результате, 
как ни убирай, наша Кольцевая 
всегда в грязи. 

В совхозе Зареченский тоже 
целый «букет» из нерешённых 
проблем.

- Главная для нас - водо-
снабжение, - поясняет прожи-
вающий там Валерий Колес-
ников. - Весь посёлок запитан 
от башни Рожновского, но 
вода оттуда мутная. Пытались 
мы скважины пробивать, но 
эффект тот же. У кого деньги 

есть - покупают себе воду в 
бутылках. Кто победнее - пьёт 
этот жёлтый «компот». Ну, и 
конечно, с канализацией давно 
что-то надо делать. У нас стоки 
идут в две выгребные ямы, 
которые с 2004 года вообще 
не откачиваются. Перестали, 
потому что люди отказались 
оплачивать эти работы по та-
рифу 700 рублей с человека. И 
теперь фекалии или стекают 
в Тавровку и плывут к центру 
поселка…

Ждут автобус
Проблемы с питьевой во-

дой – не только на окраинах 
Масловки. Вот что рассказы-
вает Любовь Андреева с улицы 
Горняков:

- После пожаров, в 2011 году, 
нам построили новую водона-
порную башню. Но ржавчина 
и запах в воде такие, что к ней 
притронуться страшно. Види-
мо, в башне нет нормального 
разбора, и вода там застаива-
ется. 

А для жителей отдаленного 
участка улицы Солдатское 
поле, сильнее всего пострадав-
шей от пожара, самый острый 
вопрос - транспорт: 

- У нас престарелые люди 
вынуждены постоянно под 
составами на железной дороге 
лазать, - рассказывает Марина 
Попова. - Когда строили пого-
рельцам дома, то обещали, что 
пустят по нашей стороне авто-
бусы. Но так мы их и не дожда-
лись. Вообще, тема транспорта 
для Масловки больная. Когда 
бы ты ни пришел на остановку 
– всегда давка. А последний ав-
тобус до нас с Машмета уходит 
в девять вечера. 

Одна из бед историческо-
го села Таврово - местный 
фельдшерско-акушерский 
пункт. Здание так изношено, 
что в любой момент могут по-
страдать или посетители, или 
принимающий их врач.

- Балки просто свисают на 

людей, - делится Тамара Де-
нисова, председатель местного 
уличного комитета. - Прежний 
глава департамента здраво-
охранения обещал завершить 
строительство нового мед-
пункта в нынешнем апреле. 
Ждали, но так и не дождались. 
Обратились теперь к новому 
руководителю. Он нас в план на 
2014 год поставил, но насколь-
ко реальны его обещания?

Два вида проблем
Сергей Барышников руко-

водит городским микрорайо-
ном Масловка не так давно, но 
уже успел сделать немало. По 
крайней мере, практически все 
местные жители отзываются о 
нем уважительно и по-доброму: 
молодой, но очень энергичный, 
грамотный и настойчивый. 

Со всеми перечисленными 
масловцами проблемами он 
хорошо знаком:

- По ряду вопросов мы уже 
начали принимать решения, 
но где-то требуется поддержка 
на уровне города и даже пра-
вительства области, - пояснил 
Сергей. - Действительно, дол-
гие годы МУП «Воронежгор-
электросеть» отказывалось 
устанавливать светильники 
на старых опорах, так как 
они были бесхозными. Но 
буквально 26 июня гордума 
приняла их в муниципальную 
собственность, и в ближайшее 
время такая работа начнётся 
сразу на нескольких участках. 
Что касается вопросов с водой 
по улице Горняков, то, думаю, 
проблема будет в ближайшее 
время устранена: речь идет 

об увеличении разбора воды, 
то есть о чисто техническом 
решении. А вот по совхозу 
«Зареченский» - это одна из 
тех проблем, которые требу-
ют вмешательства на уров-
не правительства региона. 
Без города и области нам не 
обойтись в решении вопросов 
транспортного обеспечения, 
строительства нового ФАПа 
в Таврово, в очистке русла 
реки, проведении водопрово-
да на неохваченные им улицы 
Масловки.

Действительно, на сегодня в 
поселке сформировался целый 
«сгусток» проблем, требующих 
вмешательства регионального 
уровня власти. Так что приезд 
с рабочим визитом в Масловку 
вице-губернатора Александра 
Гусева был как нельзя кстати. 
Он встретился не только с 
руководителем микрорайона 
Сергеем Барышниковым, но 
и с представителями органов 
территориального обществен-
ного самоуправления. Почти 
два часа длился непростой 
разговор - люди «забрасывали» 
вице-губернатора всё новыми 
вопросами. Александр Гусев не 
стал обещать, что сделает «всё 
и сразу». Но по целому ком-
плексу направлений обозначил 
перспективы решения. 

«Выгребных ям  
быть не должно»

Например, по разваливаю-
щемуся ФАПу в Таврово со-
общил, что «уже в этом году 
мы можем начать строить новое 
здание». 

По поводу загубленного 
русла Тавровки Александр Гу-
сев заметил, что «если это вина 
подрядчика, то мы найдем воз-
можность за его счет исправить 
ошибки». Обещать комплекс-
ное решение по расчистке реки 
в ближайшее время он не стал, 
однако, отметил:

- Проблем с малыми реками 
очень много. Областная про-
грамма по ним у нас есть. Для 
её реализации привлекаются 
и федеральные средства. Но 
этих денег хватает на два-
три небольших участка в год. 
Значит, пришло время менять 
наш подход. Я сторонник того, 
чтобы две воронежские реки 
на левом берегу - Песчанка и 
Тавровка - были обязательно 
приведены в порядок.

По вопросам воды и канали-
зации вице-губернатор обещал 
помочь в самой ближайшей 
перспективе:

- На 2014 год будет уточ-
няться программа по «Чистой 
воде», и я посмотрю с коллега-
ми - если есть резерв, мы вас 
включим. Если нет резерва, 
поищем деньги для увеличения 
финансирования программы. 
По канализации хочу сказать – 
в городской черте у нас вообще 
не должно быть выгребных ям! 
Надо проектировать коллек-
тор, станции перекачки. Это ра-
бота длительная. В ближайшее 
время постараемся навести в 
Зареченском порядок, умень-
шить объем выбросов нечистот. 
Чтобы окончательно решить 
вопрос с откачкой в коллектор 
и затем на очистные сооруже-
ния , года будет мало. Но такую 
работу мы начнём.

Что касается местных до-
рог, то, по мнению Александра 
Гусева, пока нет смысла ставить 
цель - заасфальтировать все 
участки в пригородных микро-
районах:

- Начнём просто с создания 
дорог с твёрдым покрытием. 
Сейчас есть дешёвые техноло-
гии, которые позволяют прямо 
по грунту, цементируя его, по-
лучать пригодные для проезда 
участки. Но для всего этого 
требуется целевая городская 
программа, рассчитанная на не-
сколько лет. К концу года, при 
утверждении бюджета Воро-
нежа на 2014-2016 годы, такая 
программа должна быть под-
готовлена. Об этом я попрошу 
моих коллег в администрации 
Воронежа.

Миллиарды  
на обновление 

Комплексно необходимо 
решать и транспортные про-
блемы Масловки, убежден 
вице-губернатор: 

- Я сторонник кардинальных 
изменений. Не просто кого-то 
из перевозчиков попросить еще 
один автобус к вам поставить, 
или чуть изменить маршрут. 
Надо, чтобы компании, кото-
рые занимаются перевозками, 
вкладывали, минимум, два мил-
лиарда рублей единовременно в 
обновление подвижного соста-
ва. И заставили своих водите-
лей быть ответственными. Мы 
видим, как они ездят в городе, 
выстраиваясь в три ряда. Но 
задача власти - создать такие 
условия, при которых на рынок 
придут перевозчики, работаю-
щие не только на прибыль, но и 
на качество обслуживания пас-
сажиров. В 2014 году ситуация с 
городским транспортом должна 
кардинально измениться.

После визита в Масловку, 
наш корреспондент поинтере-
совался у Александра Гусева: 
насколько вообще рационально 
было принимать пригородные 
поселки в черту Воронежа - 
ведь теперь бюджет должен 
финансировать решение огром-
ного пласта проблем? 

- Считаю, что в этом не 
было никакой ошибки, - от-
ветил вице-губернатор. - У 
города, на самом деле, больше 
возможностей, чем у сельских 
муниципальных образований 
для решения вопросов этих 
территорий. И второе - Во-
ронеж должен расти. Мы не 
можем все время строить в 
центре города, и в перспективе 
должны двигаться в сторону 
расположенных рядом с нами 
сельских поселений.

Три года назад о ней узнали по всей России: летом 
2010-го сюда перекинулся лесной верховой пожар,  
уничтоживший десятки домов. Сначала местных жите-
лей ждал шок, потом долгий путь восстановления. Затем 
в Масловку пришло время надежд: люди переселялись в 
новые дома, получали дорогую бытовую технику, власть 
прокладывала в поселке дополнительные дороги, воз-
водила социальные объекты. А уж сколько красивых 
обещаний на будущее услышали его жители?!
Но, спустя время, пожар стал забываться, и шумиха 
вокруг Масловки утихла, а жизнь посёлка постепенно 
вернулась в прежнее русло, со всеми его проблемами 
и сложностями. Наш корреспондент побывал в этом по-
селке, чтобы выяснить: какие вопросы волнуют сегодня 
его жителей? И есть ли шанс оперативно устранить 
болевые точки пригородного микрорайона? 

За чашкой чая – разговор по душам.

В город Прикидов, известный своими культурными 
традициями, приехал с гастролями новомодный театр 
из Дурноплюйска. Поговаривали, что его постановки 
пользуются большим успехом за рубежом и являют 
собой новое слово в искусстве, поэтому на первом же 
представлении зал единственного в округе театра был 
под завязку забит представителями местной элиты, 
богемы и интеллигенции. Бывшему сотруднику бывшей 
библиотеки Ивану Семёновичу Горемыкину с боль-
шим трудом удалось достать билет на галёрку, где его 
соседями оказались сплошь преподаватели здешнего 
университета, судя по всему, так и не научившиеся брать 
взятки у студентов.

Стоя по стойке «смирно», Иван Семёнович наблю-
дал, как открылся занавес, и на сцену вышел полуголый 
мужчина, причём обнажён он был почему-то не сверху, 
а снизу.

Бывший книголюб слегка опешил, поскольку и 
в ванной-то стыдился смотреть на свой детородный 
орган, а тут на сцене…

Однако в партере раздались многочисленные крики 
«браво», и Иван Семёнович приоткрыл глаза.

Уж лучше бы он заткнул уши, потому что мужчина 
стал поливать собравшихся такими матюгами, которые 
он не слышал даже при разговоре дворовых подростков. 
Но вместо возмущения и возгласов протеста зал зашёл-
ся аплодисментами, после которых на сцене появился 
мужской хор, солисты которого стали дружно мочиться 
в пустовавшую оркестровую яму, благо размеры той 
позволяли.

Неожиданно Горемыкину стало легче дышать. Это 
облепившие его преподаватели вуза стали в спешном 
порядке покидать галёрку. Иван Семёнович хотел 
было последовать за ними, но в партере громыхнули 
такие овации, что он решил на всякий случай остаться. 
И не зря, потому что на сцене появилась хорошенькая 
актриса, на которой ничего, кроме пуантов и обворо-
жительной улыбки, не было. Соединившись в экстазе 
с мужчиной, на котором имелись только ватник и 
кирзовые сапоги, она от нахлынувших на неё эмоций 
стала заламывать партнёру руки, после чего бросила 
в зрителей стулом.

Оставшиеся в зале организаторы представления 
бурно рукоплескали и кидали на сцену цветы. Осо-
бенно усердствовал мужчина в смокинге, которому 
стул угодил в лицо. Очевидно, потому, что тот оказался 
не жидким.

Иван Семёнович зажмурился. Ему вдруг показалось, 
что запах от стула долетел даже до галёрки. Собравшись 
с духом, он скомкал купленный им билет и швырнул его 
на сцену, но силы были уже не те. Вспорхнув, как на-
шедшая порцию дроби птица, билет закружил в воздухе 
и плавно опустился в партер, но бывший библиотекарь 
этого уже не видел, поскольку в этот момент спускался 
по лестнице в вестибюль. Он был у выхода из театра, 
когда к нему подошёл человек в полицейской форме и 
вежливо взял его за локоток.

– Пройдёмте, гражданин.
– За что? – вытаращил глаза театрал. 
– За мелкое хулиганство, – ответил тот. – Не надо 

было бросать мусор с балкона.
И Горемыкина отвели в отделение, где ему вы-

писали штраф в размере его пенсии. С тех пор Иван 
Семёнович по премьерам больше не ходит – средства 
не позволяют.

Учительницу начальных классов Ксению Андреевну 
Поправкину постигло несчастье – у неё обнаружили 
диабет первого типа. Это означало, что уровень глю-
козы в её крови может в любой момент резко упасть 
или столь же резко подняться, поэтому она постоянно 
носила в сумочке несколько бумажных пакетиков с 
соком, позволявших в кратчайший срок восстановить 
сахарный баланс.

Но в этот раз, выйдя с работы, она вдруг вспом-
нила, что забыла пополнить свои запасы. Это было 
тем более огорчительно, что как раз в этот момент 
учительница почувствовала острую нехватку сахара 
в организме.

По счастью, поблизости оказался продуктовый ма-
газинчик, к которому она и поспешила, втайне надеясь, 
что в нём нет покупателей-женщин или заик. 

В магазинчике было пусто, и только молоденькая 
продавщица коротала век возле небольшого прилавка 
со снедью.

– Девушка, мне сладкий сок, – сказала учительница, 
прислоняясь к стенке, чтобы не потерять равновесие.

– Вам яблочный, персиковый, апельсиновый? Есть 
ещё вишнёвый, но я вам его не рекомендую, у него за-
канчивается срок годности.

– Мне всё равно, только быстрее.
– А какой объём вы бы хотели: поллитровый, литро-

вый, полуторный?
– Два двухсотграммовых с соломинкой, – Ксения 

Андреевна почувствовала, что теряет сознание.
– Два одинаковых или два разных?
– Всё равно.
– Тогда могу предложить яблочно-персиковый, у 

него очень приятный вкус.
– Давайте.
– Или нет, я лучше дам вам яблочно-ананасовый, 

он посвежее.
Вежливая продавщица хотела предложить что-то 

ещё, когда послышался слабый стон, и бледная, как те-
традочный лист, учительница медленно осела на пол.

– Что с вами? – кинулась девушка к покупательнице. 
– Вам плохо? Сейчас я вызову «скорую».

И она её начала вызвать… По сотовому.

На фоне других летних 
фестивалей, проходящих 
у нас, «Песни Святого лога» 
выглядят мероприятием 
едва ли не домашним. 
Размеры фестивальной 
поляны у Архангельского 
источника, что неподалёку 
от Новоживотинного, ко-
нечно, не сравнить хотя бы 
с размерами той, где ещё 
несколько лет назад про-
ходил бардовский фести-
валь «Рамонский родник». 
Но не похоже, что кому-то 
здесь тесно. 

Виталий ЧерникоВ

Немалая часть участников 
восьмых «Песен» бывали здесь 
прежде и ещё приедут не раз. 
Особенно, конечно, интерес-
но проследить за творческой 
эволюцией тех исполнителей, 
которые впервые вышли на эту 
сцену под открытым небом ещё 
будучи маленькими детьми. 
Светлана Ревнёва, руководи-
тель выступавшего в этом году 
одним из первых семейного 
фольклорного ансамбля, при-
зналась, смеясь, что каждый год 
её дочери Алёне приходится 
шить сарафан большего раз-
мера. А теперь и маленький сын 
на сцену попал. 

Фестиваль проводится в 
честь святителя Митрофана 
Воронежского, при поддержке 
Воронежско-Борисоглебской 
епархии, однако каких-то 
внешних признаков «узко-
религиозного мероприятия» 
в программе его первого дня 
оказалось не так уж много. 
Здесь, в нескольких десятках 
шагов от Дона, выступают и 
поэты, и барды, и самодея-
тельные фольклорные коллек-
тивы, и исполнители песен 

на духовные стихи, после 
своего выступления садятся 
на траву у сцены, чтобы послу-
шать светские стихи Алексея 
Колесниченко или песни, на-
писанные столь же светскими 
Олегом Митяевым, Булатом 
Окуджавой, Юрием Визбором. 
Концерт барда Веры Родионо-
вой и её учеников был так же 
интересен слушателям, как и 
выступление хора «Духовная 
беседа». 

Фестивальная ярмарка от-
крылась ещё до того, как на-
чались выступления на кон-
цертной площадке. Ярмар-
ка названа Архангельской: в 
честь той, что проводилась в 
Новоживотинном, у местной 
церкви, ещё в девятнадцатом 
веке. Масштабы той, что про-

ходит в начале века двадцать 
первого, пока скромнее (ви-
димо, пока не все мастера 
декоративно-прикладного 
творчества нашего края зна-
ют о ней), но товар и здесь 
предлагается разнообразный: 
матрёшки и ложки, выжигание 
на бересте и иконы из бисера, 
мёд и соломенные ангелочки. 
Мастера Анурины привезли 
работы своей мастерской из 
Мурома Владимирской об-
ласти. А фотограф Сергей 
Никольский, развернувший 
выставку своих работ, живёт 
неподалёку отсюда.

По традиции участвующие в 
фестивале ремесленники часть 
заработанных средств жертву-
ют на восстановление Святого 
лога и источника. Да и любой 

пришедший на поляну имел 
возможность помочь, опустив 
сколько-то денег в небольшой 
ящичек у сцены. В первый день 
было собрано около 30 тысяч 
рублей. 

Вечером на поляне состоял-
ся молебен, а после него – гала-
концерт. Утром следующего дня 
гостям и участникам фестиваля 
предстояло принять участие в 
литургии в Архангельском хра-
ме, а затем отправиться в село 
Хвощеватку, чтобы посетить 
местный храм и частный музей 
крестьянского быта. 

Церемония закрытия и 
подведения итогов восьмого 
благотворительного фести-
валя «Песни Святого лога» 
состоялась в музее-усадьбе 
Д.В.Веневитинова. 

Духовная лирика у источника 
культура села | Уже в восьмой раз прошёл в Рамонском районе Воронежской области 
благотворительный фестиваль духовно-патриотического творчества 

Вера Родионова с одним из своих учеников.         Поющая семья Светланы Ревнёвой.
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- Чтобы придать набе-

режной такой вид, пришлось 
немало потрудиться, - рас-
сказывает главный специа-
лист отдела экономического 
развития администрации 
Верхнемамонского района 
Татьяна Багринцева. – Очи-
стили парк от прошлогодней 
листвы, сучьев и веток, вы-
корчевали пни, вырубили 
старые одряхлевшие деревья, 
буйно разросшийся бурьян, 
не один десяток КАМАЗов 
мусора вывезли, разровняли 
грунт для газонов. Переде-
лали спуск к пляжу. В этом 
году весенний Дон добрался 
до первого ряда зрительного 
зала у пляжа, к началу лета 
скамейки восстановили и по-
красили. Справа от входа в 
парке оборудовали площадку 
для роллеров.  Чуть ниже – 
детская площадка с качеля-
ми, «горками», каруселями, 
турниками, брусьями. Надо 
сказать, что раньше, ещё в 
80-90-х годах прошлого века,  
там располагались аттрак-
ционы. Рядом в прошлом 
году заложили аллею редких 
кустарников и деревьев, но не 
все саженцы зиму  перенесли, 
осенью высадим новые.

Через неделю в Верхнема-
монский район съедутся луч-
шие певческие коллективы 
из Воронежской, Липецкой, 
Волгоградской, Белгород-
ской, Ростовской и Тульской 
областей. Соберёт их чет-
вёртый межрегиональный 
фестиваль-эстафета «Песни 
над Доном», который про-
ходит здесь каждые два года. 
Цель его – приобщить моло-
дежь к народным истокам, 
выявить и поддержать та-
лантливых композиторов и 
самобытные творческие кол-
лективы. В первый день гости 
и хозяева выступят с концерт-
ными программами в сель-
ских клубах. На следующий 
после финальной репетиции 
участники фестиваля смогут 
пройтись по сельским под-
ворьям, оценить мастерство 
народных умельцев, послу-
шать частушки, попробовать 
местные  угощения, которыми 
славится хлебосольная ма-
монская земля - уху, кашу-
сливуху, воздушные пирожки, 
квас. Потом на главной сцене 
фестиваля, прямо на берегу 
Дона, начнётся гала-концерт. 
На праздник гостеприимные 
верхнемамонцы приглашают 
всех жителей области.

И зазвучат  
над Доном песни

Через неделю на этом берегу Дона развёрнется  
главное действо фестиваля.
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Уважаемые железнодорожники! 
Уважаемые ветераны Юго-Восточной железной дороги! 

От имени руководства магистрали примите сердечные поздравления 
с нашим профессиональным праздником!

Посвятив себя выбранному делу без остатка, неутомимые 
труженики железных дорог с равной степенью ответствен-
ности готовы нести нелегкую службу в любое время суток, 
в любую погоду, обеспечивая бесперебойную и безопасную 
работу этой слаженной системы. Быть железнодорожником 
– значит посвятить свою жизнь служению Родине.

Сегодня мы вправе гордиться тем, что являемся представи-
телями столь почетной и уважаемой профессии, требующей 
от нас полной самоотдачи в труде и огромной дисциплины. 
К этому нас обязывают и новые проекты нашего холдинга, 
один из которых  - высокоскоростное пассажирское движе-
ние, а также участие в подготовке зимних Олимпийских игр 
2014 года в Сочи, куда уже совсем скоро по железной дороге 
отправятся гости и участники этого грандиозного спортив-
ного праздника. И задача юговосточников – обеспечить им 
комфорт и безопасность в пути.

Наилучшие пожелания с профессиональным праздником 
я передаю всему многотысячному коллективу: состоявшимся 
мастерам, несущим на своих плечах нелегкий груз ответствен-
ности за перевозочный процесс, и молодым специалистам, 
которые вместе с ними с честью выдерживают все трудности 
периода реформирования железных дорог России. Особые поздравления и огромная благодарность – славной когорте ветеранов отрас-
ли, заложившим своим самоотверженным трудом прочную основу стремительного технологического прогресса стальных магистралей 
страны.

От всей души желаю вам и вашим близким  крепкого здоровья, семейного благополучия, мира, успешного и плодотворного труда на 
благо Российских железных дорог, на благо Отечества.

С уважением,
начальник Юго-Восточной  железной дороги – филиала ОАО «РЖД» А.И.ВОлОДькО.

ЗАО «Землянское» реализует 

следующих сортов : 
Крастал (элита), чернозёмка-115(элита), 
Губернатор дона (элита, рС-2), Бирюза (рС-1), 
Северодонецкая юбилейная (рС-1, рС-2), Безенчукская-380 (рС-2).
КОНтАКтНые телеФОНы: 
8 (47372) 31-349; 31-233; 31-145; 31-263; 8-905-655-44-06.
E-mail: konovalova1954@list.ru

семена 
озимой пшеницы

Семена сертифицированы. 
Цена договорная в зависимости от объёма 

приобретения семян.

Реклама.

поздравительная открытка
Сегодня у нашей уважаемой 

Наталии Валентиновны 
ЗВереВой – 

день рождения, и мы шлем ей по этому поводу 
самые теплые и самые добрые слова.

Мы высоко ценим Наталию Валентиновну за ее преданность 
любимому делу и умение профессионально держать руку  

на пульсе времени. От души желаем  ей крепкого здоровья, 
благополучия, оптимизма, и пусть все беды и невзгоды  

обходят ее стороной многие лета!
                                                                  Друзья, коллеги.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

ПОэтИЧеСКАя РУбРИКА

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Пан или пропал
В эти дни в Барселоне (Испания) проходит чемпио-

нат мира по водным видам спорта. Впервые в программу 
включены соревнования по хай-дайвингу - прыжкам в 
воду со скалы с высоты 26-28 метров. В этом экстре-
мальном виде спорта отваживаются участвовать всего 
около двадцати смельчаков во всём мире. Среди них 
и наш земляк - Артём Сильченко. Об этом спортсмене 
мало кто слышал, но он считается одним из сильнейших 
в мире в этой сложной спортивной дисциплине. 

Первый день турнира Артём завершил на втором 
месте, после третьей попытки вышел в лидеры, обойдя 
шестикратного чемпиона мира из Колумбии Орландо 
Дюка. Однако блестяще выполнить четвертый прыжок 
Сильченко не смог и вновь откатился на третье место. 
Для того чтобы стать первым, Сильченко в последней 
попытке поставил на карту всё. Если бы он выполнил 
свой прыжок с высоким коэффициентом сложности на 
отлично, то занял бы первое место. Но, увы… прыжок не 
удался, и в итоге Артём занял только шестое место. 

- Заключительный прыжок был в духе «пан или про-
пал», -  поделился своими мыслями об итогах соревнова-
ний Артём Сильченко в интервью корреспонденту РИА 
«Новости». - Технически это очень сложный прыжок, 
его никто не делает, кроме меня. Или первое место, или 
шестое. Я этот прыжок сам придумал, но ошибся. Для 
нас этот турнир прошёл замечательно, борьба была  
серьезная, все ребята очень старались. Может, немножко 
волнение сказалось, все-таки это первый чемпионат 
мира, хотелось что-то показать или доказать.

Старт не за горами
Чуть больше месяца осталось ждать любителям во-

лейбола открытия нового спортивного сезона, в котором 
мужскому волейбольному клубу «Кристалл» предстоит 
дебют в Высшей лиге «А». Но сначала подопечные Вя-
чеслава Зайцева примут участие в предварительном этапе 
Кубка России-2013, в котором соперниками воронежцев 
будут «Локомотив» (Новосибирск), «Факел» (Новый 
Уренгой), ВК «Тюмень» и «Динамо-ЛО» (Сосновый Бор, 
Ленинградская область). Примечательно, что первый тур 
Кубка пройдёт в нашем городе с 9 по15 сентября, а второй 
- с 23 по 29 сентября в Новосибирске.

Женский волейбольный клуб «Воронеж» - бронзовый 
призёр Высшей лиги «А» минувшего сезона, откроет 
чемпионат домашними матчами. 16 и 17 октября по-
допечные Левона Джагиняна примут в родных стенах 
курский «Политех», а 19 и 20 октября - подмосковную 
«Надежду». Первый выезд, намеченный на конец 
октября - начало ноября, окажется самым дальним. ВК 
«Воронеж» предстоит визит по маршруту: Владивосток 
– Южно-Сахалинск. Но перед стартовыми матчами 
чемпионата воронежская команда поборется за выход 
в следующий этап Кубка России в противоборстве с 
московским «Динамо», «Факелом» из Нового Урен-
гоя, саратовским «Протоном», волгодонским клубом 
«Импульс-Спорт» и челябинским «Автодор-Метаром». 
Отборочный раунд Кубка России с участием ВК «Воро-
неж» пройдёт в Волгодонске со 2 по 7 октября.

Проверили «Цемент» на прочность
О своих амбициях в турнире третьего дивизиона 

МОА «Черноземье» в полный голос заявили футбо-
листы «Выбора-Курбатово». Напомним, первый тур 
они пропустили из-за того, что перед самым началом 
первенства дублирующий состав ФК «Калуга» из-за 
финансовых проблем принял решение не участвовать 
в турнире. Таким образом, дебют «Выбора-Курбатово» 
в третьем дивизионе был отложен ровно на неделю. В 
минувшую субботу подопечные Радика Ямлиханова, 
выступая в гостях, нанесли поражение одному из старо-
жилов турнира - «Цементу» из Михайловки. О том, на 
чьей стороне было превосходство, говорит итоговый 
результат - 4:1.

«Химик-Россошь» одержал вторую победу в сезоне. 
На сей раз коллектив под руководством Владимира 
Силованова нанёс поражение одному из фаворитов 
турнира - ФК «Елец». Забив в каждом тайме по голу, 
хозяева поля отпраздновали победу со счётом 2:0.

А в первом воронежском «дерби» молодёжных ко-
манд дублёры «Факела» с минимальным счётом 1:0 
одолели ФЦШ-73. Единственный гол в матче был забит 
за пятнадцать минут до его окончания с пенальти.

Не остались без наград
На проходящем в немецком городе Зуль чемпионате 

Европы по стендовой стрельбе наши спортсменки не 
остались без наград. В составе сборной России высту-
пает легендарная воронежская спортсменка Елена Ткач. 
В командном турнире в упражнении «трап» сборная 
России в составе: Елена Ткач, Татьяна Барсук и Ирина 
Ларичева завоевала «серебро», показав результат 209 
баллов! Уступили наши спортсменки только предста-
вительницам Италии, набравшим 214 очков. 

В личном первенстве в упражнении «трап» Елена 
Ткач показала лучший результат среди россиянок, но 
отнюдь не лучший среди остальных соперниц. В итоге 
наша землячка заняла восьмое место. А победу в личном 
первенстве одержала итальянка Джессика Росси, второе 
место заняла Зузана Стефечкова из Словакии, третье - 
итальянка Федерика Капорушо.

Леонид ХРУЩЁВ.

1
Частица малая природы,
я молод и, как вечность, стар.
Я за изменчивою модой,
Как лист под ветром, не бежал.

Не рвал за труд себе награды,
а рвал листки с календаря.
Ведь если оценить что надо,
то надо это потерять.

2
Всему – свой срок, 
           всему большому – время.
Побольше дел, 
            поменьше шумной славы.
Даёт побег проснувшееся семя,
И яблоки спадают глухо 
                                         в травы.

Звучит спокойно 
                 мой негромкий голос
и я пока ещё не запеваю,
что клонится к земле 
                          созревший колос,
Литые зерна медленно роняя.

3
То рядом огни, то они далеки.
И вот мне опять 
                 ощутимей открылась
и терпкая мудрость 
                       неспешной строки,
и близость кого-то, 
             коль есть эта близость.

О как вы похожи порой 
                                    на листву,
вечерние встречи, 
                           вечерние лица:
по осени с зеленью 
                   можно проститься,
оставшись причастным 
                           к её волшебству.

4
Вот и снова сентябрь 
                                   мне принёс

глубину и спокойствие мысли,
и прозрачную стройность берёз,
и мятежность 
                     бушующих листьев.

Высота. Высота. Высота.
Надо мной 
         и над каждой травинкою.
И струится в сердца красота,
золотой залегая там жилкою.

5
Продлись, желаний миг,
с отлётом шумных стай
и древним криком их —
во мне не пропадай.

Приди, как зов и весть,
и помоги познать:
всё то, что в каждом есть,
забвенью не предать.

6
Среди задумчивых степей
задумчив он, как и природа.
Но станет город мой светлей
от алых всадников восхода.

Я в нём привык добро дарить,
раз навсегда 
                    поверив в счастье…

Погаснут тихо фонари,
глаза любимых – не погаснут.

7
Жизнь, тебя никому 
                                  не пройти
без надежд, без утрат 
                                    и тревоги.
Начинаются чьи-то пути,
обрываются
                чьи-то дороги.

Жизнь, ты в листьях, 
                            весне и в любви,
даже в песнях, 
                      ещё недопетых…
Умирают от них соловьи,
и сгорают над песней поэты.

8
Любить беспредельные 
                                      степи мои
мне было Россией 
                         навеки завещано.
Я видел, как в поле, 
                        пройдя сквозь бои,
стояла она 
              поседевшею женщиной.

Морщинами борозды 
                            вдаль пролегли,
как будто о горе полей 
                                     говорили.
Но зёрна живые 
                       с ладоней текли –
собою сожжённую землю 
                                            лечили.

Восьмистишия
Из неопубликованного

Станислав ниКулин

После перерыва преимуще-
ство «Факела» таким заметным 
уже не было. Более того, после 
часа игрового времени ново-

бранец лискинцев 18-летний 
Сагдиев мощно выстрелил в 
верхний угол ворот из-за преде-
лов штрафной. Счет сравнялся, 
а игра обострилась. Концовка 
матча могла принести победу 

как одним, так и другим. На 
70-й минуте воронежец Дубро-
вин, замыкая передачу Скрыль-
никова, угодил в стойку ворот, а 
чуть позже тот же самый лиски-
нец Сагдиев проверил на проч-
ность штангу ворот «Факела». 
На этом дело не закончилось. 
За пять минут до финального 
свистка только что вышедший 
на замену  Фатеев головой бил 
с линии вратарской площади и 
попал в перекладину. 

Вот так и вышло, что черно-
земное «дерби» победителя не 
определило. «Факел» третий 
матч подряд завершил вничью 

и откатился на 14-е место. 
«Локомотив» и вовсе не может 
набрать скорость и пока тихо 
катится в конце таблицы. 

Мы не выигрываем - это 
минус, но не проигрываем, а 
это плюс. Минус все же пере-
вешивает, ведь главный кон-
курент - саратовский «Сокол» 
уже одержал три победы и 
оторвался от воронежцев на 
шесть очков. В прошлом году 
догоняли-догоняли тульский 
«Арсенал», так и не догнали. 
Теперь ситуация повторяется. 
Опять наступаем на те же граб-
ли и получаем по лбу. 

Главный тренер команды 
Владимир Муханов обещал 
тотальное преимущество над со-
перниками по ходу всех встреч. 
Пока такого не видим, а с крити-
кой не торопимся. Ну что ж, да-
вайте подождем еще пару туров, 
когда на несыгранность можно 
будет не ссылаться. Не до пен-
сии ведь футболисты будут сы-
грываться. Уже к концу августа 
будет понятно, стоило ли весь 
этот огород с кардинальными 
переменами состава городить. 
Но пока что-то не очень видно, 
что пришедшие игроки сильнее 
ушедших.

Результаты остальных 
матчей 3-го тура. «Подолье» 
(Подольский район) - «Сокол» 
(Саратов) 1:2, «Металлург» (Ли-
пецк) - «Зенит» (Пенза) 0:0, 
«Металлург-Оскол» (Старый 
Оскол) - «Звезда» (Рязань) 1:2, 
«Металлург» (Выкса) - «Калуга» 
(Калуга) 2:1, «Динамо» (Брянск) 
- «Тамбов» (Тамбов) 2:1, «Орел» 
(Орел) - «Авангард» (Курск) 0:1, 
«Спартак-2» (Москва) - «Ви-
тязь» (Подольск) 2:3. 

4 августа «Факел» играет 
в Воронеже с липецким «Ме-
таллургом», а «Локомотив» 
едет в Рязань.

Чернозёмное «дерби» победителя не определило
футбол | «Локомотив» (Лиски) - «Факел» (Воронеж) 1:1

максим СКВорЦоВ

«Факел» с треском проиграл Кубковый поединок 
«железнодорожникам» и жаждал реванша. Желание 
было подкреплено быстро забитым голом. Татарчук 
от правой бровки навесил мяч в штрафную площадь 
соперника, а «гренадер» Антипенко выиграл верховую 
дуэль у защитника. В первом тайме воронежцы могли 
отличиться ещё дважды. Угрозы опять возникали с 
правого фланга, но отправить в ворота «Локомотива» 
второй мяч гости так и не смогли. 

Уже с утра по улицам Воронежа мчались 
автомобили с флагами ВДВ. Праздник 
начался с панихиды по погибшим  при ис-
полнении воинского долга, которая прошла 
в Ильинском храме областного центра. 

Традиционно десантники, так же, как 
и пограничники, моряки, начинают свой 
«разбег» с Кольцовского сквера. Но в 
нынешнем году их  тельняшки остались 
сухими – фонтан не работал. С проспек-
та Революции многие из них к полудню 
переместились в Северный район к па-
мятнику «Воронеж - родина ВДВ», где 
десантники возложили цветы к монументу. 
Расположившись на поляне, они вспоми-
нали минувшие дни и эпизоды армейской 
службы, своих друзей и товарищей. И 
боевое братство, которому остались верны 
на всю жизнь.

Бравые ребята – десантники
Вчера крылатая пехота отметила День Воздушно-десантных  войск России
михаил ВЯзоВой
Фото Михаила КВАСОВА

Голубые береты навсегда связали ребят крепкой дружбой.

ВОПРОС «КОММУНы»?
Законопослушны ли воронежские водители?

Лариса МананкоВа, психолог (стаж вождения – семь 
лет): 

- Наш регион отличается от Липецка и Белгорода числом 
нарушений Правил дорожного движения. Большинство 
мужчин-водителей, очевидно, считают себя шумахерами 
местного значения, которым всё дозволено, и на дорогах они 
ведут себя просто безобразно. Когда бываю у наших соседей, 
вижу, что там обстановка на дорогах более спокойная, редко 
кто пытается демонстрировать своё пустое величие.

Борис ЕРМоЛоВ, адвокат Воронежской межтерритори-
альной коллегии адвокатов (водительский стаж – 22 года):

- В целом поведение воронежских водителей на дорогах 
просто безобразное. Особенно это касается водителей авто-
бусов и маршруток: для них правила вообще не писаны. С 
любого ряда они совершенно беспардонно могут «подрезать» 
тебя и повернуть в нужном направлении, а ты должен резко 
тормозить, рискуя получить удар сзади. О том, как ведут себя 
молодые женщины за рулём «крутых» иномарок, лучше во-
обще не говорить. Впечатление такое, что они даже в руках не 
держали Правила дорожного движения. 

николай кисЕЛёВ, председатель общественного движе-
ния «комитет по защите прав автомобилистов»:

- Наша беда в том, что в России отсутствует принцип неот-
вратимости наказания. Поэтому законодатель может повышать 
штрафы и дальше, но пока не будут наказываться все нару-
шители без исключения, порядка не навести. Сколько сотен 
воронежцев ездят с непристёгнутыми ремнями – и ничего. Во 
время движения по мобильнику разговаривают 99 процентов 
водителей, но гаишники равнодушно смотрят мимо. Вторая 
проблема – несуразности в разметках и установленных знаках. 
Либо надо устанавливать их так, как удобно водителям, либо 
жестко отслеживать и наказывать тех, кто их нарушает. Но 
пока ни того, ни другого. 

игорь ЛаскоВ, строитель компании «Выбор»:
- Я, может быть, и нарушаю иногда ПДД, но иначе ничего 

не успею сделать. А за 17 лет не попал ни в одно ДТП. Это, 
по-моему, о многом говорит. 

алина с., аспирант ВГУ (фамилию просила не указывать, 
водительский стаж – полтора года):

- Правила учила добросовестно, но практики, конечно, 
крайне мало, поэтому на машине есть соответствующий знак. 
Езжу осторожно, соблюдаю правила движения, но за эти 
полтора года я получила звание «козы, лезущей неизвестно 
куда», «дуры набитой», «бестолочи, которой надо сидеть дома», 
«идиотки, которой какой-то дурак такую машину дал». Все эти 
комплименты я получила на дороге во время движения от во-
ронежских водителей-мужчин, отважно «подрезающих» меня. 
Женщины-водители всегда молча и с пониманием смотрят на 
мою боязливую и неуверенную пока езду. 
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 16 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны отдела субсидий 

Коминтерновского района) по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

На 92-м году ушел из жизни 

Алексей Васильевич
мАрчукоВ, 

продолжительное время возглавлявший ордена 
Трудового Красного Знамени колхоз «Ведуга» Семи-
лукского района – одно из самых передовых сель-
скохозяйственных предприятий области.

Алексей Васильевич прожил яркую, колоритную 
жизнь. Активный участник Великой Отечественной 
войны, он в послевоенные годы стал опытным и та-
лантливым организатором сельскохозяйственного 
производства,  внесшим заметный вклад в развитие 
агропромышленного комплекса области.

Родина по достоинству оценила заслуги Алексея 
Васильевича, присвоив ему высокое звание Героя 
Социалистического Труда.

Выражаем искреннее соболезнование родным и 
близким покойного. Светлая память об Алексее Ва-
сильевиче навсегда сохранится в наших сердцах.

Департамент аграрной политики 
Воронежской области.


